

Pourquoi Charlemagne est-il sacré par le pape ?

Nom : Prénom : Date :

Exercice 1 • Lis ce texte puis réponds aux questions.

Comme chez les Byzantins il n'y avait plus d'empereur [l'impératrice Irène règne à la place de son fils à Byzance], il apparut au pape Léon ainsi qu'à tout le peuple chrétien qu'il devait donner le nom d'empereur à Charles, le roi des Francs. Charles possédait Rome où les empereurs romains avaient toujours eu coutume de résider, mais aussi toute l'Italie, la Gaule et même la Germanie. Le roi Charles ne voulut pas refuser cette demande. Il se soumit en toute humilité à Dieu et aux désirs exprimés par les évêques. Le jour de la Nativité de notre Seigneur Jésus-Christ [Noël], il reçut le titre d'empereur et fut couronné à Rome par le pape Léon.

D'après les *Annales* de l'abbaye de Lorsch, IX^e siècle.

1. Pour quelles raisons le pape couronne-t-il Charlemagne empereur ?

.....

2. Pourquoi, alors que l'impératrice Irène règne sur l'Empire byzantin, le pape considère-t-il « qu'il n'y a plus d'empereur » ?

.....

3. Pourquoi Rome est-elle une ville symbolique pour le couronnement d'un empereur ?

.....

Exercice 2 • Sur cette carte, colorie en orange l'Empire carolingien, en rouge l'Empire byzantin, en vert le monde musulman. Écris le nom des capitales : Aix-la-Chapelle et Constantinople. Colorie en bleu les États de l'Église.

